

Análisis económico financiero en la Unidad Empresarial de Base Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas

Economic and financial analysis of the Tecnoazúcar Base Business Unit in Las Tunas province

Yamisleydis Pérez Martínez¹ (yamitapm@ult.edu.cu) (<https://orcid.org/0000-0001-6904-8764>)

Rolando Borrero Rivero² (roliborrero@gmail.com) (<https://orcid.org/0000-0002-2428-3389>)

Marcia Escobar Aguilera³ (marciaea@ult.edu.cu) (<https://orcid.org/0009-0006-2164-9484>)

Resumen

El análisis económico financiero permite evaluar la gestión económica financiera, brinda información sobre la capacidad que tiene la empresa para generar beneficios y cómo enfrentar sus obligaciones de pago. De esta forma se evalúa la proyección financiera y con ello facilitar la correcta toma de decisiones, encaminada a mejorar la gestión de los recursos y el cumplimiento de los objetivos de la organización. En la Unidad Empresarial de Base Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas se identifican insuficiencias en la gestión económica financiera que limitan la correcta toma de decisiones. En este sentido, el objetivo de esta investigación es: analizar la situación económica financiera en la Unidad Empresarial de Base Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas. Se aplicaron diferentes métodos y técnicas, como: el histórico-lógico, el analítico-sintético, el inductivo-deductivo y el análisis documental, que permitieron caracterizar la gestión económica financiera de la entidad, con énfasis en el análisis económico financiero, identificando aspectos positivos como el aumento en los activos circulantes, el aumento en el capital de trabajo y mejoras en la solvencia a largo plazo y otros aspectos que requieren especial atención como es la disminución en las ventas, en la liquidez general, inmediata y disponible.

Palabras clave: ciencias económicas, gestión, análisis, financiero.

Abstract

Financial and economic analysis assesses financial management, provides information on the company's ability to generate profits, and how to meet its payment obligations. This evaluates financial projections, facilitating sound decision-making aimed at improving resource management and achieving the organization's objectives. In the

¹ Máster en Gestión Turística. Licenciada en Contabilidad y Finanzas. Profesora Auxiliar de la carrera Licenciatura en Economía. Universidad de Las Tunas. Las Tunas, Cuba.

² Doctor en Ciencias Pedagógicas. Profesor Titular del Centro de Estudios de Dirección. Universidad de Las Tunas. Las Tunas, Cuba.

³ Máster en Nuevas Tecnologías para la Educación. Licenciada en Contabilidad y Finanzas. Profesora Auxiliar de la carrera Licenciatura en Economía. Universidad de Las Tunas. Las Tunas, Cuba.

Tecnoazúcar Base Business Unit in Las Tunas province, weaknesses in financial and economic management were identified that limit sound decision-making. The objective of this research is to analyze the financial and economic situation at the Tecnoazúcar Base Business Unit in Las Tunas province. Various methods and techniques were applied, such as historical-logical, analytical-synthetic, inductive-deductive, and documentary analysis, which allowed for a characterization of the entity's financial and economic management, with an emphasis on financial and economic analysis, identifying positive aspects, such as the increase in current assets, the increase in working capital, and improvements in long-term solvency. Other aspects requiring special attention include the decrease in sales and overall immediate and available liquidity.

Key word: management, analysis, economic, financial.

Introducción

La pandemia de COVID 19 generó una onda expansiva que afectó a la economía mundial y desencadenó la mayor crisis en más de un siglo. Esto condujo a un aumento drástico de la desigualdad interna y entre los países. De ahí que las economías emergentes y los grupos desfavorecidos necesitarán mucho más tiempo para sobreponerse a las pérdidas de ingresos y medios de vida causada por este fenómeno (Banco Mundial, 2022).

El impacto económico de las guerras abarca múltiples esferas: la población como capital de trabajo, las infraestructuras, el medioambiente y, por supuesto, el comercio. Esto repercute en el incremento de los costos, las entregas demoradas y la escasez de opciones de suministros para las empresas que transportan mercancías por todo el mundo, lo que da lugar a épocas de desabastecimiento.

Bajo este contexto, las empresas en su actividad diaria se ven obligadas a tomar decisiones que tienen que ver con el mundo de las finanzas. Las finanzas permiten determinar de qué forma los recursos financieros, se asignan a través del tiempo a varias alternativas. Un correcto diagnóstico financiero, ayuda a identificar de forma fácil el estado actual en que se encuentra una empresa, así como las propuestas y sugerencias para alcanzar los objetivos planteados por la misma. Por esta razón el análisis económico-financiero, es parte imprescindible del análisis interno de una empresa para conseguir crear valor (Delgado, 2020).

La gestión económica financiera tiene que implementar un sistema que realice el seguimiento de todos los flujos de ingresos, pues le ayudará a habilitar la planificación financiera futura y la adquisición de fondos. Por lo que la gestión financiera tiene que lograr que la organización se desenvuelva con efectividad, apoyar a la mejor toma de decisiones financieras y generar oportunidad de inversión. Por tanto, su finalidad es velar porque las empresas desarrollen los análisis económicos financieros de la mejor manera, pues permite seguir los cambios del entorno y rectificar errores (Córdova, 2020 citado en Ramón, 2023).

El sistema contable como eje principal de toda la actividad económica y financiera de una empresa, expresa su resultado final, en el momento en que se elaboran y presentan los estados financieros. Estos son la fuente principal de información financiera, son muy concisos y resumen las actividades realizadas durante un período específico, ayudando a presentar la posición financiera en que se encuentra la empresa, para evaluar la capacidad de administración y así utilizar con eficacia los recursos de la misma.

El análisis económico financiero, también conocido como análisis de estados financieros, análisis de balances o análisis contable, es un conjunto de técnicas para diagnosticar la situación de la empresa, detectar reservas y tomar las decisiones adecuadas. Su utilidad está en función del objetivo que se defina en el estudio y de la posición de quien lo realiza: desde una perspectiva interna, la dirección de la empresa puede tomar decisiones que corrijan los puntos débiles que puedan amenazar el futuro, así como potenciar los puntos fuertes para alcanzar los objetivos; desde una perspectiva externa, resultan de utilidad para las personas y organizaciones interesadas en conocer la situación y evolución previsible de la empresa (Nogueira et al, 2017).

En los últimos años la economía cubana ha estado llevando a cabo el proceso de perfeccionamiento empresarial en las diferentes empresas del país, buscando que éstas logren un mejor desempeño económico y financiero. La práctica contable en el país se realiza en base a lo que establece las Normas Cubanas de Información Financiera. Actualmente, las entidades deben ganar en cultura y conocimiento en el uso de las herramientas de análisis económico-financiero de los estados financieros, aspecto de vital importancia por la necesidad de ser cada día más eficientes, eficaces y económicos, en un contexto histórico donde se agudiza internacionalmente la crisis económica financiera, así como la presencia del bloqueo imperialista al cual se está sometido.

Para ello, durante la realización del VIII Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC) y su primera conferencia nacional, se actualizaron y aprobaron los lineamientos de la política económica y social, los cuales constituyen las vías fundamentales para la construcción de una nueva sociedad en el país.

Lo anteriormente expuesto, se fundamenta en el acápite Modelo de Gestión Económica, que contiene el lineamiento 6, donde se hace un llamado a continuar fortaleciendo la contabilidad para que constituya una herramienta en la toma de decisiones y garantice la fiabilidad de la información financiera y estadística, oportuna y razonablemente (Partido Comunista de Cuba, 2021).

La Unidad Empresarial de Base Tecnoazúcar Las Tunas (UEB Tecnoazúcar) en lo adelante, comercializa azúcares, alcohol, mieles y derivados de la agroindustria azucarera en el mercado interno y externo, logrando la satisfacción de sus clientes. La entidad trabaja para fortalecer el registro y control de los recursos como herramientas fundamentales para la toma de decisiones.

En entrevistas realizadas a directivos y a trabajadores del área económica y contable, la revisión del expediente de las acciones de control y las actas del Consejo de Dirección y Económico, se pudo verificar que existen deficiencias que afectan la gestión económica financiera y su análisis, entre las que se destacan:

- Disminución de las ventas de un período a otro.
- Insuficiencias en el registro y la contabilización de las operaciones diarias.
- Limitado empleo de técnicas y herramientas para el análisis económico financiero.

A partir de lo anterior, se define como objetivo general de la investigación: analizar la situación económica financiera en la UEB Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas.

La gestión económica financiera es una herramienta eficaz que facilita la elaboración de diferentes tipos de análisis en la organización, entre los que se encuentra el análisis económico financiero, permitiendo determinar la situación económica financiera, y contribuye al proceso de una adecuada toma de decisiones y con ello a lograr una gestión económica financiera eficiente.

Materiales y métodos

Se emplearon métodos de análisis y síntesis para asumir los principales referentes teóricos de la literatura científica revisada y para sistematizar los principales resultados de la investigación.

Para caracterizar el estado actual que presenta la gestión económica financiera y el análisis económico financiero en la UEB Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas, se revisaron los documentos contenidos en el expediente de las acciones de control para conocer los resultados de las últimas acciones de control internas y externas identificando una serie de deficiencias. A partir de lo anterior la entidad elaboró un plan de medidas, para verificar que le han dado solución al 60% de las deficiencias detectadas lo que evidencia falta de control y seguimiento al cumplimiento del plan diseñado.

Se realizaron entrevistas a directivos y trabajadores, se revisaron documentos como informes del Consejo de Dirección, informes de resultados económicos financieros, el presupuesto de gastos y el plan anual empresarial, con el objetivo de recopilar información sobre los procesos de la gestión económico-financiera en la entidad (planificación financiera y el análisis económico financiero).

Se realizó la técnica de dinámica grupal para valorar la pertinencia del análisis de la situación económica financiera en la UEB Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas. Fueron seleccionados intencionalmente seis personas vinculadas al grupo de economía de la UEB y dos profesores de la Universidad de Las Tunas.

Resultados

El análisis económico y financiero es un tema que ha sido abordado con frecuencia en los últimos años por su importancia para la toma de decisiones en las empresas, pues es el punto de partida para diagnosticar el estado empresarial y proyectar una gestión económica financiera eficiente, con el objetivo de diseñar estrategias orientadas a la mejora continua.

Las herramientas del análisis económico financiero se dedican principalmente a una evaluación histórica de la empresa, su esencia es elaborar los indicadores esenciales que permitan influir activamente en la gestión de la empresa, que apoya a todos los departamentos de la misma. El análisis económico financiero es un método integral que permite valorar objetivamente, descubrir y movilizar las reservas internas (Pérez, 2021).

Comúnmente las entidades, además de los estados financieros, deben presentar a sus directivos, como usuarios fundamentales de la información contable, un análisis económico financiero en el que generalmente se describen y explican, en la práctica, las fortalezas y debilidades de la situación económica financiera de la entidad al finalizar un determinado período (Hidalgo, 2020).

El análisis económico financiero como actividad contenida en la presentación de los estados financieros, es un proceso ordenado que comprende un conjunto de métodos y técnicas dirigidas a medir el desempeño económico y financiero de la organización y su proyección hacia el futuro, lo que favorece la toma de decisiones oportuna. Los métodos y las técnicas incluyen establecer indicadores, medirlos, determinar las relaciones de causa - efecto entre ellos y valorar su comportamiento (Ramón, 2023).

La Unidad Empresarial de Base Tecnoazúcar Las Tunas fue creada en noviembre del año 2010, mediante la Resolución No 89/2010, subordinada a la Empresa de Ingeniería y Servicios Técnicos Azucareros. Su misión es garantizar la comercialización de azúcar y sus derivados con destino al consumo nacional y exportación, así como la producción y comercialización de productos alimenticios y agropecuarios, de forma eficiente, dirigido fundamentalmente a entidades del grupo AZCUBA, logrando la satisfacción de los clientes. En su visión espera ser una UEB líder por la excelencia de los servicios, la confianza y la certificación de los productos que comercializa, amparados en un sistema integrado de gestión que garantice que el cliente obtenga servicios con calidad sin afectar el medio ambiente y la salud de los trabajadores. Dentro de sus objetivos generales se encuentra la comercialización de azúcares, alcoholes, mieles y derivados de la agroindustria azucarera en el mercado interno y externo, logrando la satisfacción de los clientes.

Desde el punto de vista organizacional se estructura en 8 Grupos: Dirección, Capital Humano, Contabilidad y Finanzas, Comercialización, Logística y Grupo Técnico Productivo, además de la Planta de Elaboración de Alimentos Pedro Plaza Fernández, así como los Centros Integrales Porcinos Venezuela Libre y Santo Domingo. Carúpano y Guayabal enclavadas en los Puertos del mismo nombre; estos últimos brindan gran utilidad en exportar azúcar a granel y en saco, además de carga líquida como el alcohol

y la miel y tienen la existencia de laboratorios de control para las producciones que se exportan y se comercializan en la economía interna y externa.

La cartera de productos está compuesta fundamentalmente por el azúcar, las bebidas alcohólicas, el alcohol, los caramelos, los tableros de bagazo, los siropes para refresco para aderezar y las producciones agropecuarias. Solo tienen calidad, disponibilidad y condiciones exportables hasta el momento el azúcar, el alcohol y las bebidas alcohólicas, se trabaja en la calidad y disponibilidad de otro grupo de productos para incluir a la oferta exportable.

La actividad contable que realiza la entidad al cierre de cada mes comienza con los registros primarios donde se emite un balance al final de todas las cuentas y operaciones, no obstante, se elabora el Estado de Situación y el Estado de Rendimiento Financiero para un mejor control y análisis de la empresa. Para el consolidado sobre sus operaciones y estados la entidad elabora además el Estado de gastos por elementos, Estado de inversiones, Estado de valor agregado bruto y Estados financieros con el fin de suministrar información.

Se emiten notas a los estados financieros donde se hace alusión a la situación de las cuentas por cobrar por clientes y edades, así como otras cuentas de cobros. De igual manera para las cuentas de pagos.

Para el procesamiento y presentación de la información económico financiera, la entidad utiliza el sistema contable automatizado Versat-Sarasola certificado por el Ministerio de Finanzas y Precios, conformado por los diferentes subsistemas contables que procesan y contabilizan las operaciones sustentadas en los documentos primarios, permitiendo analizar, controlar y evaluar los resultados de la empresa.

El análisis financiero lo realiza el jefe de Grupo de Economía con una frecuencia mensual. La información que brinda se discute en el consejo de dirección. Se establecen medidas de control interno para cada subsistema contable con el fin de garantizar la fiabilidad del registro contable de las operaciones y el cumplimiento de las disposiciones legales vigentes.

Para realizar el análisis económico financiero en la UEB objeto de estudio se escogieron los estados financieros al cierre de agosto del año 2023 e igual periodo del 2024 por interés de los directivos de la organización para facilitar el proceso de planificación del próximo año tomando como base estos resultados que reflejan una información más actualizada

La entrevista se aplicó a especialistas de la parte administrativa, de un total de 9 trabajadores se seleccionaron 7, lo que representa el 71% y a 128 trabajadores de una población total de 267, representando el 47%.

Al indagar sobre el proceso de planificación económico financiero de la entidad, el 95% de los directivos encuestados manifiestan que no existen problemas al evaluar de bien

y el 5% de regular, mientras que el 80% de los trabajadores evalúan el proceso de bien, el 20% de regular.

Para conocer cómo se planifican los recursos materiales, humanos y financieros el 90% de los directivos evalúan de bien y el 10% de regular. El 84% de los trabajadores refieren que estos recursos se planifican bien y el 16% regular.

Indagando por la elaboración del plan anual aprobado por la entidad el 100 % de los directivos plantean que es buena, mientras que los trabajadores manifiestan el 60% de bien, 30% regular y 10% mal, considerando que en muchas ocasiones no se tiene en cuenta su criterio.

Buscando información sobre la valoración de la situación económica financiera se pudo apreciar que el 90% de los directivos evalúan la situación de bien y el 10% de regular, mientras que el 80% de los trabajadores encuestados valoran de bien, 20% regular, declaran tanto trabajadores como directivos que la empresa que la empresa ha demostrado una mejora creciente de su situación financiera con respecto a períodos anteriores, pese a la situación actual del país.

El 100% de los directivos consideran que la valoración de los resultados económicos financieros de la empresa es positiva ya que se analiza la valoración integral de la situación económica financiera al reflejarse el análisis de los indicadores, con la descripción de las causas que inciden en las variaciones del período, pero según criterio de los trabajadores consideran el 96% bien y el 4% regular.

Sobre la divulgación de los resultados económicos financieros se constata que el 80% de los directivos consideran que está bien y el 20% regular, manifestando la divulgación de los mismos en matutinos, consejos de dirección y otros espacios. Con respecto a los trabajadores se evalúa el 75% de bien, 25% regular.

Profundizando en el proceso de toma de decisiones respecto a los resultados económicos financieros se aprecia que los directivos la consideran de bien en su totalidad, debido a que siempre se adoptan las decisiones a partir del comportamiento de los indicadores económicos financieros, mientras que respecto a los trabajadores el 90% evalúa de bien y el 10% regular.

Discusión

Una vez aplicados los instrumentos y técnicas para caracterizar la gestión económica financiera y el análisis económico financiero se evidencian las siguientes insuficiencias:

- Deficiencias en la contabilización de las operaciones.
- Falta de control de las ventas al no coincidir lo declarado en el modelo estadístico.
- Deterioro de la política de pago al incrementarse las cuentas por pagar a corto plazo.

- Insuficiencias en el manejo de los recursos financieros y monetarios.
- Deterioro de la gestión de ventas al disminuir las mismas.
- Deterioro en los índices de liquidez.

En el análisis de la calidad del capital de trabajo se pudo apreciar un aumento de \$5 300 447.93 pesos lo cual es positivo, es decir que los activos circulantes cubren al pasivo circulante. Las partidas con mayor incidencia fueron el inventario aumentando en \$ 15 765 332.19 pesos en agosto del 2024 con respecto a igual período del 2023, debido a que dieron entrada al azúcar de las provincias orientales que se ensacan en el puerto de Carúpano y luego se distribuye para las demás provincias y para la canasta básica. Las cuentas por cobrar en el sistema disminuyeron en \$ 32 379 354.22 pesos por la disminución de las ventas. Las ventas se han visto afectadas por la exportación de azúcar, lo cual representa la principal fuente de ingreso de la UEB. En el caso de los pasivos circulantes las cuentas por pagar a corto plazo fueron las de mayor incidencia incrementándose en \$ 113 069 169.40 porque el precio de los productos ha aumentado gradualmente, sus mayores deudas son por la compra de alimento animal. Actualmente no tiene cuentas por pagar fuera de término.

El análisis de las ratios de liquidez evidencia que la UEB, en sus activos circulantes al cierre de agosto del 2024, un incremento de \$199 254 923.60 con respecto a igual período del 2023, lo que indica que hubo un aumento de sus recursos disponibles a corto plazo. También se aprecia un descenso en la disponibilidad del efectivo en caja y banco. A pesar de que la empresa cuenta con suficiente liquidez general para enfrentar las deudas a corto plazo estas disminuyen en \$ 0.11 pesos. Al cierre de agosto del 2024 la UEB dispone de \$ 1.93 pesos más líquidas para pagar cada peso de deuda a corto plazo una vez descontados los inventarios por ser la partida menos líquida dentro del activo circulante, esto se debe a un aumento de los pasivos circulantes en \$112 964 614.10 pesos, debido al incremento del pasivo circulante, específicamente las cuentas por pagar a corto plazo.

El inventario promedio aumenta en agosto del 2024 con respecto a igual período del 2023 siendo la cuenta de mayor incidencia la producción en proceso, la cual representa el 60% del inventario, esto se debe a que se han aumentado las producciones de dos centros porcinos uno en Menéndez y otro en Amancio y del Centro de Elaboración de Cárnicos de Amancio.

En agosto del 2023 las cuentas por cobrar rotaron 7.73 veces mientras que en igual período del 2024 rotaron 16.09 veces incrementándose 8.36 veces. En el caso del ciclo promedio de cobro disminuyen en 22 días de agosto del 2024 con igual período del 2023, las ventas netas han disminuido, así como las cuentas por cobrar. El 95% de las ventas de la empresa es la exportación de azúcar que se ha visto afectada en este periodo por la producción de azúcar, no se está produciendo. Lo anterior refleja una gestión más eficiente en el cobro de las deudas, lo que es beneficioso para el flujo de efectivo y la salud financiera de la UEB, a pesar de la disminución de las ventas netas.

En agosto del 2023 las ventas netas cubren 17.24 veces el valor promedio de los activos fijos utilizados por la UEB. La rotación de los activos fijos disminuyó en 17.16 veces lo que representa el 48% en comparación con agosto del 2023, indicando que los activos están siendo utilizados de manera más eficientes y generando más ventas en comparación con el periodo anterior.

En agosto del 2024 por cada peso de financiamiento ajeno la UEB dispone de 3.76 de activos reales para cubrir todas las obligaciones, disminuyendo en 3.29 con respecto a igual período del 2023, los activos circulantes representan el 83% del activo total. Las cuentas por pagar representan el 93 % del total de pasivos, las cuales se incrementaron en el período de agosto del 2024 con respecto a igual período del 2023 porque la empresa no tiene financiamiento y no tienen dinero para capital de trabajo, la UEB depende del capital de trabajo que le envíe la empresa nacional.

Al cierre de agosto del 2024 la UEB financia el 27% de sus activos con deudas aumentando un 12% con respecto a igual período del 2023. Los pasivos totales también muestran un aumento, lo cual repercute en que la UEB no tiene un alto nivel de endeudamiento, lo que representa una señal positiva en la salud financiera de la empresa. Estos indicadores reflejan la estabilidad financiera de la empresa. Por las razones que se explicó anteriormente.

Se corrobora una mejora en la rentabilidad económica, lo que sugiere una mayor eficiencia en la gestión de los activos y una mayor generación de beneficios en comparación con su utilización. Estos son utilizados para evaluar la viabilidad de la empresa. En agosto del 2024 la utilidad antes de impuesto se incrementó con respecto a igual período del 2023, debido que las ventas de las producciones en agosto del 2023 fueron de \$17 141 216.84 y en agosto del 2024 fue de \$194 75 695.85 el nivel de precio es lo que más influye en ese importe en la relación precio costo ha aumentado más el costo que los precios.

La utilidad neta se incrementa en agosto del 2024 con respecto a igual período del 2023 por los precios de venta, incrementándose a su vez el patrimonio. En cuanto a la rentabilidad financiera hubo un aumento entre agosto del 2023 e igual período del 2024. Estos resultados indican una mayor generación de ingresos en relación con la inversión realizada.

El análisis económico refleja una mezcla de fortalezas y debilidades en la UEB Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas. Dentro de las fortalezas se encuentran el aumento en el capital de trabajo, la disminución de los pasivos circulantes lo que indica menor responsabilidad de deudas de la organización.

Se han identificado algunos indicadores a los que se sugiere prestar especial atención como las ventas netas, la rotación del capital de trabajo y la rotación promedio de inventario, los cuales han reflejado una gradual disminución. Estos aspectos pueden afectar la capacidad de la UEB para generar ingresos y cumplir con sus obligaciones financieras.

La dinámica grupal se desarrolló teniendo en cuenta los siguientes elementos:

- Necesidad del proceso de análisis de la situación económica financiera en la UEB.
- Identificación de las deficiencias que inciden en la gestión económico-financiera a partir de los instrumentos utilizados en la caracterización de este proceso y el análisis económico financiero.
- Veracidad de los resultados del análisis de la situación económica financiera.

Los resultados de la dinámica grupal confirman la necesidad de analizar la situación económica financiera de manera sistemática como herramienta para la correcta toma de decisiones. Se destacó la importancia de identificar las amenazas, oportunidades, fortalezas y debilidades.

Los especialistas participantes coincidieron en la veracidad de los resultados análisis de la situación económica financiera en la UEB objeto de estudio. Los datos presentados en el análisis realizado fiables, derivados de las operaciones corrientes de la entidad y contenidos en los balances de comprobación de saldos y en los estados financieros, elaborados y aprobados por ellos mismos.

Una vez concluida la dinámica grupal se valora pertinente el análisis de la situación económica financiera de la UEB Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas contribuyendo a la correcta toma de decisiones y el cumplimiento de su objeto social. El análisis proporciona información actualizada e importante sobre su situación financiera, operativa y de rentabilidad. Se han identificado aspectos positivos como el aumento en los activos circulantes, el aumento en el capital de trabajo y mejoras en la solvencia a largo plazo.

También se han identificado aspectos que requieren especial atención como es la disminución en las ventas y en la liquidez general, inmediata y disponible.

Conclusiones

La caracterización de la gestión económica financiera con énfasis en el análisis de la situación económica en la UEB Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas, permitió comprobar que existen insuficiencias lo que justifica la necesidad de profundizar en el análisis de la situación económica financiera.

El análisis de la situación económica financiera en la UEB Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas, permitió identificar una situación financiera favorable lo que contribuye a una mejor planificación financiera y a la correcta toma de decisiones.

La valoración positiva de la pertinencia del análisis de la situación económica financiera demostró su carácter integral, evidenciándose que, al identificar las causas de las variaciones, se contribuye a atenuar las deficiencias identificadas en la gestión económica financiera y el análisis de la situación económica financiera en la UEB Tecnoazúcar de la provincia Las Tunas facilitando la correcta toma de decisiones.

Referencias bibliográficas

- Banco Mundial (2022). *Informe sobre el desarrollo mundial 2022. Capítulo 1. Los impactos económicos de la pandemia y los nuevos riesgos para la recuperación.* <https://www.bancomundial.org>
- Delgado, L. (2020). *Procedimiento para el análisis económico financiero en el Centro de Servicios Ambientales de matanzas.* [Trabajo de diploma en opción al título de Licenciada en Contabilidad y Finanzas. Universidad de Matanzas]. <https://rein.umcc.cu/handle/12345>
- Hidalgo, R. (2020). *La aplicación del enfoque prospectivo al análisis económico financiero. Propuestas para su implementación en el contexto empresarial cubano.* [Trabajo de Diploma en opción al Título de Licenciatura en Contabilidad y Finanzas. Universidad de Matanzas].
- Nogueira, D. (2017). *Análisis económico-financiero: talón de Aquiles de la organización. Caso de aplicación.* http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1815-59362017000100010
- Partido Comunista de Cuba (2021). *Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución para el periodo de 2021-2026.* Política.
- Pérez, I. (2021). *Procedimiento para el análisis económico financiero de la UEB Seguros las Tunas.* [Trabajo de Diploma en opción al título de licenciada en Economía. Universidad de Las Tunas].
- Ramón, A. (2023). *Análisis Económico Financiero en Almacenes Universales S.A Sucursal Las Tunas.* [Trabajo de Diploma en opción al título de licenciado en Economía. Universidad de Las Tunas].

Conflicto de intereses: Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

Contribución de los autores: Los autores participaron en la búsqueda y análisis de la información para el artículo, así como en su diseño y redacción.